

Reflexiones acerca de las conmemoraciones: la experiencia de los espectadores de la marcha del día del trabajador en Costa Rica

Aileen Vargas y Melissa Volio
Universidad de Costa Rica
San José, Costa Rica

melivolio@yahoo.com, aivavi@yahoo.com

La dinámica actual, los cambios sociopolíticos y la diversidad de los grupos que se manifiestan, nos hacen pensar en el verdadero sentido de los movimientos sociales, y en qué medida las conmemoraciones podrían crear una imagen errónea de lo que implica una lucha social. Cuando la conmemoración se instituye, la celebración tiende a desorientar a los participantes, por lo cual se tiende a hacer más por tradición que por buscar un cambio real en las condiciones de los involucrados. En el caso particular del día del trabajador, muchas personas que veían la marcha estaban trabajando o solamente pasaban por el lugar, por lo que nos interesó conocer sus opiniones acerca del movimiento conmemorativo. Los registros que se hacen de la conmemoración se dirigen a reproducirla y se cuestiona muy poco el trasfondo histórico y el sentido de la celebración. También se evita asociarlo con la realidad actual, ya que existen fracturas entre el presente y la historia de la conmemoración.

Por otra parte, se observa una desesperanza en el sentido de la conmemoración ya que algunas personas calificaron de manera negativa de los elementos que se hicieron presentes (tanto los grupos participantes como los símbolos que utilizaban) o que por el contrario no se manifestaron durante esta actividad. Por otra parte y ante la deslegitimación oficial de las manifestaciones, vinculándolas con movimientos de izquierda y ultrarrevolucionarios, el aparato del poder ideológico ha afectado bastante la concepción de la manifestación como portales hacia el cambio.